
记者：在上一届世界杯预选赛，你

率领叙利亚队一胜一平中国队， 在本

届世预赛叙利亚队也战胜了中国队，

本次四国赛又战胜了中国国奥队，这

是巧合还是叙利亚足球已经全方位超

过了中国足球？

哈基姆： 中国足球在过去几年有
了很大的发展，但很难说中国各级别
国家队输给叙利亚国家队是一个巧
合，在世预赛上我们对中国队的研究
是非常深入的，也从他们身上学到了
很多，整体上我们非常尊重中国队，我
们不知道中国队是不是深入地研究了
我们。大家都知道过去几年在叙利亚
生活是比较困难的，因为战争原因，但
最终我们在预选赛取得了不错的成
绩，而且两场对阵中国队的比赛都非
常关键，我们看过中国队的许多录像，
研究过中国队的许多球员，所以从教
练的角度看，叙利亚赢了中国队并不

是巧合。
记者： 中国队在迪拜1比2不敌叙

利亚，球队因为一个乌龙球而失利，还

是有运气原因吧？

哈基姆： 这支中国队中球员的技
术水平比叙利亚球员要差一些，而且
这支叙利亚国家队球员都很年轻，但
中国队球员年龄偏大，乌龙球出现在
下半时，离比赛结束仅十多分钟，球员
体力不支动作变形有很大的因素。所
以我不认为是运气，这和球队球员的
构成有关系。

记者：两年前，你的对手里皮是中

国国家队主教练， 你俩之间也有一次

较量，如何看待本届世预赛中国队1比

2输给叙利亚后，里皮在发布会上宣布

辞职？

哈基姆： 我总体上认为参加过上
届世预赛的中国队要远远强于参加这
届世预赛的中国队。但我和中国国奥

队打了一场比赛后，发现了不少优秀
的球员，他们本应在中国国家队之中
有一席之地，参加这届世预赛，他们都
非常有天赋，但是不知道这些球员为
什么没有入选里皮所带领的这届国家
队。在迪拜对阵中国队赛前，即使是叙
利亚球迷也是担惊受怕的，因为上届
世预赛中，里皮带领的中国队给我们
留下了非常“恐怖”的印象，但比赛开
始之后，叙利亚球迷也比较吃惊，因为
在这场比赛中，中国队表现出的内容
要远逊于我们踢菲律宾时，菲律宾队
带给我们的困难。
我认为在中国队打平了菲律宾队

后，里皮可能就在考虑辞职的相关事
宜，他之所以在输给叙利亚就行动，我
认为他可能觉得自己有一个非常良好
的执教经历，不想破坏自己在国际足
坛的形象，他也不想在这样一支柔弱
的国家队之中执教。
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拿上一场比赛

来说， 日本队整个

过程中无论对球的

控制还是攻防两端

的表现， 打得都比

我们好很多， 相较

之下中国队打得太

紧了， 可能太想去

做一些进攻和防守， 效果反而就不是

很好。

虽然这场比赛日本队有一些主力

球员没有参赛，但这不是主要问题，关

键是日本队对球场的控制和对比赛的

理解确实比我们做得好了很多。 我不

知道球队的训练情况是怎么样， 但是

从我们队员的表现来看， 大家的状态

或许不是很好， 队员之间的配合也出

现了一些失误， 主要表现在想进攻时

没有很好地去组织， 没能形成一些有

效的进攻配合。

纵观整场比赛， 我们其实也有一

些机会，奈何队员没有把握好。看得出

来，她们也是想拼命去抢的，但是怎么

去抢？这方面做的还不够完整。可能球

员们在防守中都想拼一拼， 希望一下

子就能抢下球来， 但是足球比赛不是

这样的， 有些时候需要更多的延缓或

者等待同伴的支援。上半场，我们有11

次越位，或许是队员们太心急了，希望

一向前就能打成功， 当然这也可能是

贾导的战术要求。不管怎么说，我看到

了队员们敢于向前的精神， 只不过在

时机的选择上她们如果处理得更好一

些，那么效果可能就会不一样。

和日本的这场比赛， 大家踢得有

点着急。 当然，就东亚杯来说，成绩不

是最主要的，关键是为奥预赛练兵，通

过实战看到我们相对好的地方， 在今

后的训练中弥补不足。 我们在比赛中

创造了机会，但是为什么不能把握住？

我觉还是踢得有些着急了， 大家都想

快点把球处理好， 导致忽视了一些脚

下和配合上的东西。

贾秀全指导赛后提到，队员们在比

赛中出现了一些低级失误，有很多训练

内容没有在比赛中体现出来。 在我看

来，如何在实战中处理好每一次出球是

需要智慧的，如果说比赛没有打出自己

训练的东西，或许意味着训练内容欠缺

一些真实性，需要做出调整。

我曾经在日本联赛踢过球， 现在

也经常会关心他们的女足发展。 日本

的女足人口基数比我们大， 女足联赛

的参赛人数高于我们，平均水平亦然。

上世纪90年代初， 有很多高水平外援

去到日本联赛踢球， 为提高日本女足

的水平带来了很大帮助，当然，这是一

个比较漫长的发展过程， 需要很多的

时间和本钱。 还有一点是我们可以借

鉴的：日本女足联赛结束后，一些优秀

的外援会被选中组成一支球队， 和日

本女足国家队打场比赛。 从竞技角度

来说， 这样的模式能锻炼队员们的能

力，学习国外球员的优点，从其他角度

而言则充分利用了外援资源， 不再需

要花费很多的时间和精力去另寻别的

国外球队进行切磋。

同为东亚球队， 日本女足的发展

过程中有不少东西值得我们借鉴，合

适的我们可以拿来学习， 不合适的可

以舍弃， 或者将其改造成具有我们自

身特色的发展模式。最后还是那句话，

想要取得理想的竞技成绩， 需要时间

也需要本钱。

特派记者 李冰 发自韩国釜山

走出韩国釜山九德体育场的时
候，贾秀全脸上的表情，没有外界想象
的那样，作为中国女足主教练，他似乎
已经接受了0比3不敌日本女足的结
果，更确切地说，是接受了中日女足之
间那道看上去越来越宽的“鸿沟”。
一直到比赛的最后一分钟，贾秀全

都站在教练席的最前面，尽管比分已经
变成了0比3，但是作为中国女足国家队
主教练，他依然希望自己的队员能够抓
住机会打进一球，虽然最后输球的结果
很难改变，但是如果能在与日本这样的
世界级强队的比赛中取得进球，对年轻
的中国女足队员提升士气甚至是自信
心，显然会有很大的帮助。“输球的原因
没那么复杂，我们的队员确实出现了一
些低级失误，但那也是因为对手在比赛
中给她们持续施加了很大的压力，偶然
因素多了，早晚会变成必然。中国女足
想要重新强大起来，早晚要面对日本这
样的强队，什么时候我们能够从容面对
她们（日本队）这样的对手了，才能真正
跨上一个新的台阶。”

中日女足实力上的差距显而易

见———上半场仅仅踢了8分钟，中国队
的球门便被日本队敲开，而这次失球
的“起点”,正来自于中场队员在日本
球员极为男子化的贴身逼抢下、处理
球时一瞬间的犹豫。事实上，整场比赛
中，面对脚下技术细腻、配合娴熟，同
时整体打法非常成熟的日本女足，中
国球员大部分时间里都显得不那么自
信，在贾秀全看来，这同样也是中日两
支球队的差距所在，“自信是要在比赛
的胜利当中建立起来的。从输到赢，需
要的是一个过程，需要不断的积累以
及更多的付出才能得到。”
与日本队的比赛中，中国队排出

了442攻守相对平衡的阵型，但是在
对手中前场的高位逼抢下，只能通过
直接向前锋线队员输送“炮弹”的方式
进行进攻，这也导致中国队前锋频频
陷入越位陷阱。被问及中国女足的打
法与赛前的战术布置是否存在偏差
时，贾秀全表示，问题还是出在了中国
队自身的发挥上面：“我觉得队员非常
努力，但几个失球都是一些非常低级
的失误，而这些失误也反映了我们技
不如人。足球就是这样，没有什么捷径
可走，自己好好练吧。”

0比3不敌日本女足 贾秀全———

输在技不如人，
除了多练没有捷径

中国队实力不如两年前

【水庆霞评球】

或许训练内容需要调整

上届世预赛两场12强

赛中叙之战，叙利亚队在西

安1比0取胜，在马六甲比赛

的最后时刻，叙利亚队2比2

战平“里家军”。也正是因为

第二场比赛的补时破门，直

接导致中国队因为少拿 2

分，从而无缘附加赛。

本届世预赛亚洲区40

强赛第5轮比赛中， 叙利亚

队用一场出人意料的2比1

直接送走了里皮，也几乎带

走了国足40强赛小组第一

名的希望。

而在珠海举行的四国

赛上，中国国奥队也0比1输

给了叙利亚国奥队。巧合的

是，目前叙利亚国奥队主教

练哈基姆，此前正是叙利亚

国家队主帅，他与里皮带领

的中国队在马六甲有过直

接的交手， 在接受专访时，

他认为有着归化球员的这

支中国队要远远弱于两年

前的那支中国队。

原叙利亚主帅、现叙国奥主帅哈基姆———

记者： 但这支中国队从实力上来

说比上一届中国队要强， 因为队中有

归化球员， 为什么会给你实力不如上

一届的印象？

哈基姆：从技术角度方面，我仍
然觉得我执教叙利亚队时，在马来西
亚和在中国西安遇到的那支中国队
要更好一些，我在迪拜现场看了叙利
亚2比1战胜中国队的那场比赛，但并
没有发现任何归化球员对中国队做
出了任何贡献，相反我带队和中国国
奥队交手，我还是认为有许多中国国
奥球员可以在中国国家队中起到更
多的作用。

记者：里皮辞职后，中国队正在进

行选帅， 你认为什么样的主帅才能让

中国队在世预赛上走得更远？

哈基姆：关于选帅，并不是要提到
许多名字，提到足球流派的事，中国足
球和意大利足球共处了很长时间了，
这不是重点，重要的是一个国家队的
主教练如何将国奥队和国家队有机结
合起来，当结合起来之后，主教练的人
选就自然而然地浮出水面了。国外教
练也好，国内教练也好，我个人认为一
个中国人做中国队的教练能更好地理
解球员的心态和技术，从这一点来讲
是不错的。
我也建议中国足协和中国的俱乐

部能有勇气选择名气上不是那么高，
但有实力的人来做教练，尽量不要选
择一名曾是优秀球员的人来做教练。

记者： 攻破中国队球门的叙利亚

球员奥马里， 月薪只有10万叙利亚镑

（约合1600人民币）， 这在中国是难以

想象的事， 是否低薪会让球员保持赢

球的饥饿感？

哈基姆： 奥马里在迪拜为叙利亚
队打进了第一个进球，他原来在卡塔
尔职业联赛中效力，因为伤病原因，他
回到了叙利亚国内联赛，但我认为薪
水不能决定他的求胜欲望。在很多联
赛当中，人们相信薪水越高这个球员
就会越好，但实际上不是这样，让他们
拿到更多的钱不是决定这个球员好坏
的绝对因素。就像教练圈子一样，有些
教练在执教过程中赚取了大量薪水，
但这并不意味着他的执教能力要远超
于薪水不如他的人。

（摘自《成都商报》）

“没发现归化球员做出的贡献”

“这支中国队表现不如菲律宾”


